

02_ *Vivez attentionnés.*

Occupez-vous de ce qui importe.

Nous nous occuperons du patrimoine parce qu'il peut répondre et s'adapter à des besoins humains réels, dont les gens se soucient aujourd'hui : action climatique, réconciliation, justice sociale et logement abordable, entre autres.

Les grands thèmes et les principes suivants expriment les résultats de la Relance du patrimoine – un projet dirigé par la Fiducie nationale, de concert avec un consortium d'organisations nationales et provinciales/territoriales du patrimoine, visant à améliorer l'efficacité du secteur du patrimoine et à aider la communauté du patrimoine à composer avec le changement et l'incertitude. Ils font le lien entre le mouvement du patrimoine et les grands enjeux sociaux dont les gens se soucient et dont ils veulent s'occuper.

Du fait que nous reconnaissons le patrimoine comme étant vivant et présent partout, une force puissante qui exerce une influence et possède un potentiel, nous reconnaissons aussi que nous vivons le patrimoine, inévitablement, sous une forme ou une autre. Le patrimoine nous aide à célébrer ce que signifie de vivre *conscients, attentifs*, et avec *intention*.



La conservation du patrimoine, c'est répondre aux besoins d'aujourd'hui des communautés – et non simplement préserver quelque chose qui existait dans le passé.



— La conservation du patrimoine n'est pas un outil pour empêcher le changement. C'est un outil pour un changement réfléchi qui répond aux besoins réels des communautés – comme l'action climatique, la réconciliation, la justice sociale et le logement abordable, entre autres.

— Les immeubles du patrimoine, les principes urbanistiques traditionnels et les façons de faire autochtones ne sont pas des reliques du passé, mais des modèles pour l'avenir. La conservation du patrimoine est souvent méprise pour un moyen de bloquer le changement et de maintenir le statu quo. En fait, la conservation du patrimoine peut tout aussi bien viser à protéger des lieux spéciaux pour qu'ils soient méticuleusement préservés ou à les modifier en respectant ce qui les rend spéciaux, ou encore les adapter de fond en comble pour une nouvelle vocation adaptée.

— Se soucier des lieux du patrimoine va au-delà de protéger et préserver l'esthétique, l'histoire, les briques et le mortier. Les défenseurs du patrimoine se soucient de santé environnementale et d'action climatique, de réconciliation, de diversité et d'inclusion, de bien-être de la communauté et de préservation de qualités de l'environnement urbain comme la marchabilité, les arbres, les espaces verts, les paysages ruraux et les terres agricoles.

— Le but de la conservation du patrimoine n'a pas de caractère absolu. Chaque communauté doit réfléchir à ce qui lui est cher et fixer ses propres priorités. La pratique de la conservation du patrimoine respecte des approches distinctes et les décisions locales.



Vivien



attentionnés

Le mouvement de la conservation du patrimoine peut promouvoir la réconciliation, l'inclusion et la lutte au racisme.

— La conservation du patrimoine vise à soutenir toutes les communautés et à mettre en valeur tous les groupes dans le cadre d'un récit collectif qui est véridique, inclusif et équitable pour tous. La conservation du patrimoine place les gens au premier plan et vise à aborder les lieux patrimoniaux d'une façon véridique, inclusive et équitable pour tous.

— Chaque communauté a le droit de préserver, contrôler, protéger et développer son patrimoine culturel. Le mouvement de la conservation du patrimoine appartient à tous et respecte tous, et nous sommes plus forts ensemble.

— Le fait de se reconnaître dans le patrimoine et les récits qu'ils évoquent est important pour que les personnes et les communautés développent un sentiment d'identité, un sentiment d'appartenance et de communauté et un attachement à des lieux. Les lieux du patrimoine peuvent être des assises pour des pratiques, des souvenirs et des sens culturels. La conservation du patrimoine peut être une puissante force, créant l'accès à des lieux qui sont des portails vers des récits et des idées de diversité et d'inclusion, d'identité, de sentiment de continuité et de sens de l'histoire.

— Lorsque des lieux patrimoniaux racontent le récit complet d'épisodes historiques douloureux, ils peuvent promouvoir la lutte au racisme, l'inclusion et l'équité en suscitant d'importantes conversations sur le passé, le présent et l'avenir. Aujourd'hui, de plus en plus de communautés reconnaissent des lieux et des récits qui étaient précédemment sous-valorisés ou dénaturés.

— Les lieux du patrimoine peuvent être des assises pour des pratiques, des souvenirs et des sens culturels. Ils peuvent aussi être des sources de beauté et de réflexion propices au bien-être de la communauté.



La conservation du patrimoine réduit le gaspillage et l'empreinte carbone, et augmente la résilience climatique des communautés.

- La conservation du patrimoine, c'est de l'action climatique : elle lutte contre les émissions de carbone, permettant de continuer d'utiliser des immeubles à des fins adaptées et réduisant le gaspillage et l'épuisement des ressources.
- La conservation du patrimoine favorise la préservation et la réutilisation de tous les immeubles anciens dans nos collectivités, et non seulement des immeubles désignés ou autres immeubles spéciaux. La conservation du patrimoine, c'est aussi adapter et réutiliser la plupart des immeubles anciens, et ce, avec souplesse.
- La réutilisation des immeubles tire parti du carbone, des matériaux et de l'énergie déjà investis, réduit les déchets de construction et de démolition, et évite des répercussions environnementales en évitant des émissions de carbone – les émissions de l'exploitation minière, de la fabrication de matériaux et de la construction associées à la construction neuve.
- En adaptant ou en agrandissant des logements traditionnels ou en donnant une nouvelle vocation à des immeubles commerciaux anciens, à des immeubles d'appartements du milieu du siècle ou à des structures rurales, le mouvement de la conservation s'oppose à la culture de la consommation et du jetable. Il mobilise les communautés en faveur du maintien, de la réparation et de la réutilisation au lieu de la négligence, de la démolition, du remblayage et du remplacement.

La conservation du patrimoine vaut l'investissement.



— Le fait de préserver et réutiliser des immeubles patrimoniaux ou simplement anciens apporte un important avantage public, générant des recettes fiscales, créant des emplois écologiques et stimulant le tourisme. Tous les ordres de gouvernement devraient en faire une priorité.

— Les lieux patrimoniaux sont une ressource inexploitée. On en trouve dans les grands centres urbains, dans les petites villes et dans les régions éloignées. Ils offrent de grandes possibilités comme pierres d'assise de la vie communautaire, du développement régional, d'activités culturelles ou touristiques ou d'infrastructure sociale, et pour la création d'emplois écologiques.

— En plus du potentiel des lieux patrimoniaux pour réduire les émissions de carbone et en plus de leur valeur sociale et culturelle, il y a d'amples raisons économiques de les préserver et les réutiliser. L'investissement dans le patrimoine crée des emplois et stimule la croissance économique :

- Pour un même investissement, la réhabilitation du patrimoine crée au moins 21 % d'emplois de plus que la nouvelle construction, y compris des emplois spécialisés.
- La réhabilitation profite aux municipalités grâce aux investissements privés de promoteurs immobiliers créant de nouvelles unités et augmentant l'assiette fiscale.
- La réhabilitation de lieux du patrimoine favorise la main-d'œuvre spécialisée locale plutôt que l'importation de biens étrangers produits en série.
- Les lieux du patrimoine attirent les touristes au Canada. Le nombre de voyageurs américains recherchant des expériences patrimoniales au Canada pourrait s'élever à 12,3 millions d'ici 2025.